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作为一名创业者，我们
用十年的时间做了一件事，
那就是创立沪江网。沪江
作为一个平台，可以让每个
人平等的学习，让每位知识
工作者利用我们的平台分
享知识；我们网站创业十
年，从 8 万块钱，8 张转椅发
展至今，发展成为全职员工
2000人，兼职员工 2000人的
一个互联网平台。一年半
以前我和我的小伙伴们创
造了蚂蚁创客，我们在上海
做了 9 个创客基地，在杭州
落了地，在河南新乡也落了
地，也即将在鄂尔多斯落
地，我们直接和间接解决了
上万人的就业。

奋斗在创业的过程中，

在此，想为各位青年创客们
分享一下我在创业中的一些
感悟。第一个感悟，在现在
这个时间节点上，在移动互
联网领域中国一点也不落
后，所以作为中国的青年要
自信，要敢于引领移动互联
网时代的变革。

第二个感悟，“互联网+”
时代是知识青年创业的时
代。此时，我们的经济正在
发生一个从产业之争，到产
业链之争，现在到产业生态
圈之争。而形成产业生态
圈，就会形成虹吸现象，一旦
你所在的城市形成了一个生
态圈，就会把人、财、物吸引
到这个城市。一个城市、一
个企业，一个家庭有没有未

来？核心在于是不是能够持
续地吸引和导入青年。只要
能持续地导入青年，这个城
市就有未来，就如我们这次
讨论这个话题一样，我们要
发展文化徐汇，检验我们文
化徐汇是否成功的核心标
准，就是天下文化产业的创
业人才愿不愿意到我们徐汇
来？在新的历史时期，如果
徐汇能够牢牢抓住文化产业
转型，形成打造我们徐家汇
或者徐汇的文化产业生态
圈，将形成我们文化产业的
虹吸效应。文化徐汇的建设
需要一大批有梦想，有本事
的青年加入到文化徐汇的建
设中，所以加油吧！我们的
徐汇青年。

奋斗在创业的过程中
■ 蚂蚁创客空间创始人 于 杰

我本人也是一个持续的
创业者，我个人认为文化和
互联网会有越来越多的紧密
联系。首先，移动互联网的
应用已经彻底改变我们的生
活，某种意义上讲移动互联
网的终端已经变成我们器官
的一部分了。移动互联网已
经渗透到我们生活的方方面
面，现在获取知识、获取文化
的方式已经从传统的面对面
的交流，变成了 PC、云端、手
机、iPad等多种方式。

近 2000 年来，我们的物
流变化非常大，从马车进化到
了飞机、轮船，甚至无人机。
而信息流 2000 年来从飞马传
书到电报，到现在的微信，变
化更是翻天覆地。资金流的
变化，从春秋战国的刀币开
始，人们消费需要腰缠万贯，
现在根本不需要如此麻烦，只
要拿个手机一按，资金就流动
了，甚至可以刷脸支付。但是
文化、教育、艺术的变化还不
明显，传统的文化和教育的传

播，就是一个机构，它就像一
个百货商店一样。学生也好，
讲座的聆听者也好，他和这个
机构之间的关系是批发和零
售的关系，但是现在已经变成
O2O 的关系。也许将来到某
一天它会变成P2P的方式，就
是我们人人都可以成为中心，
你可以成为一个小提琴的教
师，我可以成为吉他的学生，
他可以成为体育运动技巧的
教授者，互相成为传播者和教
育 者 ，但 这 个 O2O 和 金 融
O2O 还不太一样，它是文化
和教育的输出。

很多人组织快闪，我相信
在没有移动互联网的时候，很
难组织这样的活动。因为我
们需要一个终端，大家默默
地，比如说在徐汇区港汇广场
突然有一个文化表演活动，也
许 5 分钟之后一下子消失无
踪。再如，美国一个大学教授
组织了一项音乐爱好者活动，
他在全球挑了 200 个互相不
认识的人，通过互联网共同演

奏一首合唱曲，彼此没有见过
面，仅仅从互联网，这近乎是
一种很好的P2P的诠释。

我们所有文化活动的机
构，包括教育机构必须去拥抱
互联网的变化，否则可能面临
很大的被淘汰的压力。

中央电视台的一位主持
人，他通过逻辑思维的公众
号，每天通过一分钟的音频，
能够集聚起号称 4000 万的粉
丝，这是我们很多的同行非常
喜欢看到的数字，这个叫“10
万+”，表示每一个我发出来的
信息，有超过10万以上的人在
阅读它，全球标志性的报纸订
阅数是 100 万，但超过 100 的
订阅量，通过互联网让一些个
体就能超越报纸的订阅数。

另外，今年最流行的三部
网剧，并没有通过传统的万达
院线或者什么院线发布，仅仅
通过互联网，每部网剧超过了
十亿次的点击。这种文化的变
化，应该给以更多的关注，更多
地加入互联网的元素。

“连接”改变文化
■ 上海市信息化企业家协会会长 戴剑飚

“文定生活”是上海唯
一一家以家居设计为主题
的文创园区，坐落于徐汇区
文定路 258号，自 2008年正
式对外营业以来，至今已有
八、九年的历史。

在这里有着历史的痕
迹，有着当代的活力，也
有着未来的企盼。在这里
我 们 可 以 解 读 时 尚 的 潮
流 ，可 以 体 验 品 牌 的 魅
力，也可以畅想未来，我
们的园区是由上海冷拉型
钢 厂 的 废 旧 厂 方 改 造 而
成，改造后的园区风貌极
其独特，就是这样的一个
环境特色，烘托出再生园
区 的 这 样 一 个 特 殊 的
氛围。

我 们 是 一 个 集 家 居
品牌、设计服务、文化交
流、休闲饮食于一体的高

端 生 活 体 验 基 地 。 从 地
板 、卫 浴 产 品 到 家 居 产
品，实行一站式的采购。
目 前 有 74 家 企 业 入 驻 ，
涵 盖 十 几 个 国 际 高 端 原
创及设计企业，这里有原
创设计企业，有国际高端
品牌。

入驻本园区的品牌都
需要经过严格的筛选，只
有国际高端品牌才能得以
入驻。比如在文定生活园
区的华东地区最大的德国
唯宝旗舰店、当今的世界
上仍然是羊皮界的翘楚--
新 西 兰 宝 龙 （BOW⁃
RON）。原创企业中有中
国原创设计的代表者吕永
中，他被外媒视为一种东
方文化的复兴力量，并吸
引了许多国内外的“铁粉”
消费者，也包括慕名而来

的易中天教授，在 2015 年
易中天教授特地来到我们

“文定生活”半木之家，特
别定制了全套书房系列，
在 2016 年公司十周年庆典
上，为半木这个品牌留下
特别的祝福。还有影响力
十足的室内建筑师范云以
及被媒体称之为打开两岸
文 化 交 流 的 第 一 人 黄 小
石，黄小石先生也是《当代
设计》杂志出版人，同时担
任了深海广播电视台《非
常惠生活》和《梦想改造
家》的点评人。

“文定生活”园区还配
备了中西餐厅、咖啡馆、下
午茶、红酒苑。“文定生活”
多年来的口碑和荣誉吸引
了不少粉丝，也吸引了同行
到我们园区进行参观，寻求
合作。

“文定生活”高端生活体验基地
■ 上海文定生活企业管理有限公司 徐焱

作 为 一 家 软 件 和 技 术
公司，微鲸的产品是比较偏硬
的，我们是做互联网智能硬件
的。我们所有做的产品，都不
是在上海生产的，而是由我们
在上海的团队研发，进行工业
设计，运用和苹果公司同样的
模式，就是我们并不真正拥有
工厂，而是将生产环节委托给
专业的工厂来做。

以我们现在旗舰的一个
互联网电视这个产品为例，我
们在这里面有个大数据的系
统，不同用户都可以看到他喜
欢的电视。电视机和电视台
合二为一了，电视的内容为每
个用户做了单独的编排，我们
非常创新的云遥控器，每个人
都 可 以 通 过 语 音 来 遥 控 内
容。我们也把它作为 HIFI 音
箱，传统的电视机厂商为了节
约成本，音响效果都很差，随
着消费升级，未来的家庭娱乐
终端变成一体化，将高质量的
影音和互联网融合在一起。

我们最近刚推出的投影
仪，它的尺寸只有一盒面巾纸
这么大。在这样的尺寸下它
能够投出 120 英寸的屏幕，一
秒自动对焦；现在我自己最开
心的一件事，就是周末回到家
躺在床上，利用这个投影仪把
画面投到天花板上，得到一个
120 英寸的屏幕，而且它是个
小音箱，可以作为蓝牙和WiFi
的音箱。

12月初我们一部电影《我在
故宫修文物》上映。这个电影的源

起是中国的艺人用匠心20年作故
宫修文物，我们把它搬上大荧幕，
体现新一代对这种匠心的理解。

微鲸是去年 8月份正式发
布，到现在一年零两个月。行
业对我们的评价是发展最快
的品牌，我们与《中国新歌声》
协同做的市场活动，我们做的

“双十一”晚会，全场想起一个
热门的口号，就是“买液晶不
如买微鲸”，互联网电视代表
了未来的家庭娱乐，我们现在
已经扩展到全国 300 多个城
市，1500多个卖点。

前不久，我与上海仪电的
朋友交流，SVA 在上海每一
年都不超过 100 万台，但我们
今年就超过 100 万台。以往
如果只是做生产制造，上海
的工厂生产制造的成本高于
南方的这些工厂，品牌推广
的力度也没有那里大。我们
现在完全用互联网的模式，
所有的软件和内容是我们来
做，硬件是南方的这些代工
厂来做，品牌宣传通过全国
的媒体来传播，使得我们在
非常短的时间内达到互联网
企业的第一阵营。

微鲸的核心是两个，一是
互联网的技术，二是媒体与内
容。其实这个概念第一个提出
来的是美国的麻省理工，他们在
1984年就提出了媒体实验室，
在上个世纪80年代就提出报纸
要消亡，未来人们阅读的信息会
来自我们的数字设备。那个时
候大家只知道PC，还想不到像

今天的手机能够把所有的信息
一网打尽，他们是提出了数字媒
体的概念，他的一个创始人是搜
狐的第一代投资人，也是促进中
国互联网发展的一个导师。

比如现在亚马逊的电子书
和谷歌的眼镜，都是来自这个
实验室早期的孵化。在今年我
们与他们也形成了整体合作。
在华人文化产业投资基金董事
长、微鲸科技创始人黎瑞刚的
支持之下，MIT和微鲸科技正
式成立一个媒体实验室。合作
目前在五个方向展开研究：智
能家居、VR、AR、大数据、人工
智能、光雕投影。它不仅仅是
说可以控制我们的光线，可以
控制空调，让家中的空间变得
非常灵动。

我们现在把一个 20 平方
米左右的空间，通过技术的手
段，可以分割成起居室、卧室，
就 是 可 移 动 的 年 轻 人 的 公
寓。希望我们的技术和开发
的成果，能够在徐汇落地，因
为其整个的创新发展，是与人
才的积聚相紧密关联的。徐
汇本身就是大学和各方面人
文的积淀非常丰富的区域，未
来随着高科技企业的发展，我
们也看到一个愿景，将来一个
成熟的商圈，一个蓬勃向上的
生活区域，它是由这些高素质
年轻的人才汇聚所带来的。
我们希望新一代的文化创意
机构汇聚过来，微鲸也愿意扎
根在徐汇区，为徐汇区的发展
作出贡献。

为新生代家庭娱乐而生
■ 微鲸科技有限公司CEO 李怀宇
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